

2024年11月

ぬくもり

編集と発行 人権啓発ネットワーク大東
〒574-8555 大阪府大東市谷川1丁目1番1号
電話 072-870-0441 FAX072-872-2268

2024.10.4

平和なまち絵画展in大東～子どもたちが描く未来とは～

作品に込めた平和への思い



6歳から12歳の子どもたちが描いた絵画、248作品には248とおりのストーリーがあり、それぞれに思いがこもっていました。オリンピック競技や国旗を描き世界平和をイメージした絵や、地球を囲みみんなが仲良く手をつないでいたり、戦争が無くなつてほしいと願いを込めていたり、全ての作品が素敵で、どれもがナンバーワンでした。

一番印象に残った絵は、家族でご飯を食べている日常生活の様子や、お母さんの手料理を描いた作品でした。美味しいご飯を笑いながら食べる家族団らんの生活こそが、平和な日々なんだろうなど、私は特に思うのです。戦争が、この世から無くなることを切に祈ります。

(レポーター：なっちゃん)



ALS患者との思い出

～対等な隣人として～

私は、その女性の声を聞いたことがありませんでした。得意のスノーボードで雪の斜面を颯爽と滑る姿も、見たことがありません。

初めてお会いしたのは6年ほど前で、ある施設のベッドに横たわっておられました。申請書類などで困っていると担当の相談支援員から要請があり、行政書士として伺いました。数年前にALS(筋萎縮性側索硬化症)という難病を患い、数か月前から一気に進行したため、そのときは全く身体が動かせませんでした。呼吸を保つために気管切開しているので声も出せず、わずかな顔の表情と目の動きだけで、意思を伝えられました。

私は長い間、重度脳性まひの方の介護をしてきました。でも、ALSの方と直に接するのは初めて

で、問い合わせても表面的な反応が少ない彼女とのやりとりに、毎回大汗をかきました。一方的に話を進めるようで、(本当はどう思っているのだろう?)(もっと伝えたいことがあるんだろうな。)と、悩みながらの関わりでした。

目の動きで言葉を一文字ずつ拾う透明な文字盤も上手くならずアタフタしました。桜が咲いた話や、元号が変わった話、外は暑いだの大雨だのと言いながら、冗談で笑わせてはタンがからんで息が止まり、大慌てでナースコールをすることもしばしばでした。

当初のご依頼完了後も「自立したいので、金銭や郵便物などの管理を任せたい。」と言われました。「文字盤は下手だし、異性で身体介助できないのでイヤじゃないですか?」と聞くと、「お願ひします。」とのお答えでした。信頼されたことも嬉しくて、お請けすることにしました。毎週チェックする財布には、カンガルーの絵の入った外国のコインや、おはじきが入っていて、「また入れておきますね。」とウインクしながら戻しました。旅行やファッションの雑誌も定期的に届き、「どうしますか?」と問うと、「置いておいて。」とのお返事でした。勝手に(もう必要ないだろう。)と思った自分を恥じました。

相談支援員から、「アバターの仕事(ロボットを遠隔操作し、お客様とやりとりする)はどう?」と提案されると、「やりたい!」と社会復帰に非常に前向きで、目で操作するパソコンも熱心に練習しておられました。ただ、日によって気持ちの浮き沈みは大きかったようです。

お付き合いも2年となったある日、運転免許証更新のハガキが届きました。「放っておいたら勝手に失効になる。」と伝えると、「返納して運転経歴証明書に代えて欲しい。」とのお答えでした。ヘルパーさんにお願いしてワイワイ言いながら身体を起こして写真を撮り、警察署に届けを出して、二週間後に発行される段取りでした。

その日もいつもどおり、昼一番に伺う予定でした。朝ご飯を食べていると、相談支援員から「今朝、お亡くなりになりました!」と連絡が入りました。(何で?今日も行くやん!)一瞬思考が止まりました。あまりにも突然のこと、現実のこととは思えませんでした。

施設に駆けつけると、いつものベッドはきれいに片付けられ、そこに彼女の姿はありませんでした。私が事務用に持ち込んだ机椅子や関係書類を片付けていると、ご親族から告別式の日時・場所を告げられました。

葬儀場に赴くと、美しい女性のご遺影が正面に据えられていました。壁際には思い出の品々が飾られて、毎週会っていた彼女とは、まるで別人の、笑顔いっぱい躍動する写真にあふれています。ニュージーランドに留学されていたことや、スノーボードが得意だったことなど、初めて知ることばかりでした。

その後間もなく、あの証明書が届きました。お父様宅を訪ね、ご仏前に証明書をお供えし、手を合わせました。(いつか元気になって、また働きたい!海外旅行にも行きたい!)とがんばっておられた彼女。さぞかし無念であったろうと、最期までの関わりの日々や、強い光を宿す大きな目を思い出し胸が詰まりました。

近頃、ALS患者を殺害した医師のニュースに接する度に、彼女のことを思い出します。その被害者も、今日は前向きでも明日は（死にたい。）と思うこともあったでしょう。でも、間違いなく言えることは、「死んでも良いような劣った生は無い！」ということです。

日本には「優生保護法」という悪法が1948年から1996年までありました。この法の根底に流れる思想は、「障がい者は不良な生なので根絶すべき」という恐ろしいもので、障がい者本人を騙してでも不妊（子どもを産めなくする）手術をするということが横行しました。これまで被害者から多くの裁判が起こされ、とうとう本年7月に最高裁判所大法廷にて「憲法違反」であり「重大な人権侵害」などの判決が言い渡されました。10月には「補償法」も成立し、2万5千人以上いるといわれる被害者の救済が始まっています。

判決が出ても、失ったものや年月を取り戻すことはできません。また、「そんなにお金が欲しいのか。」といった声に、名乗り出て補償を受けることをためらう方々も多くおられます。この悪法を支えた、「障がい者はいなくなった方が良い」という考えは、今はどれだけ変わっているのでしょうか。

私自身の経験や関わりは、ほんのちっぽけなことかもしれません。でも、同じ人間として対等にお付き合いし、障がい者の暮らしや仕事、そこでの辛さや希望を知り、共に悩み成長していくことの積み重ねが、障がい者を「不用な存在」としない、誰もが生きやすい優しい世の中につながることだと思います。

（レポーター：あき）

人権啓発ネットワーク大東 辻本会長就任のごあいさつ

本年8月よりネットワーク大東の会長を務めさせていただきます辻本でございます。

本会は市民と行政が協力し合って、人権啓発活動を行い、人権尊重のまちづくりを進めており、2013年4月の設立から11年が経過致しました。

この間、歴代会長をはじめ、役員ならびに会員の皆さんにご尽力いただき、様々な人権啓発に係る事業を通じて、基本的人権が尊重される社会の実現に向けて、少しずつですが、確実に市民の皆様に伝わっていることを実感しております。

また、こうした啓発活動によりネットワークの輪が広がり個人会員および団体会員が着実に増加しているところです。

しかしながら、様々な人権課題は依然として存在しており、それらの解決に向けた取り組みを進めることは、私たちに求められる使命と考えております。

これからも、お互いの違いを認め、支え合い、共に生きる社会の実現をめざして、人権問題に対する啓発活動の輪を広げてまいります。

今後とも本会への変わらぬご支援・ご協力を願いいたしますとともに皆様方のご健康を祈念いたしまして、就任のご挨拶とさせていただきます。



野田前会長 退任のごあいさつ

私は、人権啓発ネットワーク大東の初代西辻会長のあとを受けまして、令和3年4月28日に会長に就任させていただき、微力ながら皆さんと人権意識の推進に努めてまいりましたが、この度、令和6年8月22日をもって会長職を退任させていただきました。在任中は役員、個人会員、団体会員の皆様方には何かとご支援、ご協力をいただきまして誠にありがとうございました。



人権意識が街のお一人おひとりの心のなかに当たり前に存在する、そんな社会を願って啓発活動に取り組んでまいったところでございます。この間、ご案内のとおりコロナウイルス禍という誰もが経験しない状況となり、多くの活動が制限され、研修やイベントを中止せざるを得ないことがありました。そんななかでも人権尊重の社会を搖るぎないものにしないとなならない、コロナによる新たな人権侵害があつてはならないという気持ちを皆さんといっしょに共有させていただきました。今後いっそう人権意識の輪を広げていくこと、人権尊重の社会を確固たるものにしていくことの必要性を感じているところでございまして、今後とも皆様方のご協力を切にお願いするものです。

最後に、新体制での人権啓発ネットワーク大東のますますのご活躍、会員皆様のご健勝を祈念申し上げ、退任のご挨拶とさせていただきます。誠にありがとうございました。

★ 会員募集

人権意識をたかめるための研修会などへの参加・参画。
人権尊重の理念を広く市民に広げるための啓発・広報活動など。
会費等はありません。

ぬくもりネットだいとう
マスコットキャラクター



はぴくる

★ ヒューマンライター募集

大東市で人権推進につながる取り組みを行っている方々の取材をしていただける方（ヒューマンライター）を募集します。

【応募方法】 様式は問いません。

ご住所 お名前 電話番号を記載の上 郵送、FAXでお願いします。

〒574-8555 大東市谷川1-1-1

大東市役所 (市民生活部 人権室内)

人権啓発ネットワーク大東事務局

TEL: 072-870-0441

FAX: 072-872-2268

Facebook(フェイスブック)

人権啓発ネットワーク大東の活動がみなさんに届くよう、Facebookページを開設しました！ぜひ、フォローお願いします！

(Facebookで「人権啓発ネットワーク大東」を検索！⇒)

